

"Violencia y Racionalidad"

~~N. de R. - En el reciente Simposio sobre la Violencia, coordinado por el doctor Santiago Genovés y organizado por la Academia Nacional de Medicina, Hugo Margáin Charles presentó el siguiente trabajo bajo el rubro "Violencia y Racionalidad". Por su interés lo publicamos íntegro, los que justifican la violencia y el crimen quizá encuentren en este último trabajo intelectual una clara explicación de su patología.~~

Por Hugo MARGAIN CHARLES

Director del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM

El hombre es un animal racional, un animal constructor, un animal político. Pero también es un animal que ejerce la violencia continuamente en contra de sus semejantes. La historia de la humanidad ha sido hasta ahora, y no tenemos razones para pensar que no lo será en lo futuro, la historia del ejercicio de la violencia.

Esto no quiere decir que el hombre sea un animal violento: ejercer la violencia no significa ser violento. Decimos que alguien es violento cuando actúa frecuentemente con violencia desproporcionada a las circunstancias, cuando su violencia es el resultado de la pérdida del dominio sobre sí mismo. Un hombre violento es irascible, tiene "mal carácter", es un hombre dominado por la pasión de la ira, que, además, expresa en actos de violencia sobre los demás. Aristóteles clasifica al irascible como un caso extremo con respecto a la

ira; su opuesto, el otro extremo, tampoco es deseable, "porque a aquellos que no se enojan por las cosas que deberían enojarlos, se les considera estúpidos". El buen carácter es el término medio, "es digno de elogio el hombre que se enoja por las cosas adecuadas y contra quienes conviene, y, además, en la forma y ocasión correctas, y por el tiempo debido".

Cuando se discute el problema de la violencia, muchas veces se piensa solamente en los casos extremos de la irascibilidad. Se piensa en los crímenes pasionales, en los padres que hieren a sus hijos en accesos de ira; se piensa en general en heridas graves, en la muerte ocasionada por la pasión violenta. Pero éste no es el único tipo de violencia ni el único importante. El concepto de violencia se aplica a una gran diversidad de casos

Pasa a la Página 6